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记者走访发现，后备厢集市的摊主以“80 后”“90
后”为主力，他们大多有主业工作，其中一部分
是个体店主、美食达人，也有人想以此创业、
积累客源。

由于摊主们普遍年轻，与传统地摊
集市相比，后备厢集市的商品更有新
意和吸引力，让不少消费者愿意前

往消费。
虽然后备厢集市看起来

热闹，但有摊主表示，现在
竞争激烈，收入并不理

想，从长远来看，找工作
或开店才是最终出路。

有摊主给记
者算了一笔账，摊

位需要两个人才
能正常运转，每

天 的 流 水 在

400-500元，一 个月按出摊30天来计算，营
业额有1.2万-1.5万元，扣除成本，大

概有8000元利润，平均每人4000
元。加上受天气影响，实际出

摊天数低于30天，每个月基
本上达不到4000元利润。

记者多天来的观察
印证了摊主们的说法。
首先，后备厢集市多地
开花，分散了人流。其
次，大多数消费者路过
感受气氛，消费常常只有
一杯饮料。

有摊主坦言，如果摆
摊只是爱好或为创业做

准备，那么，加入后备
厢集市大军是一个

不错的选择。

后备厢集市竞争激烈

更适合为创业“探路”

拉得动消费拉得动消费 装得下梦想装得下梦想

吃腻了海鲜大餐，或许你
会钟情于街头巷尾的各式小吃。说

到小吃，去年以来，台山刮起了后备厢摆摊
风潮，各类茶饮、小吃应有尽有，微博、抖音、小

红书等平台涌现出各种“摆摊日记”，越来越多的年
轻人加入了这场“后备厢狂欢”。

时尚的招牌、氛围感十足的音乐、各式各样的美食，
让过往的路人纷纷驻足。作为一种新型的经营业态和新颖
的消费方式，后备厢集市不仅成为市民夜间消暑的好去处，
更成为拉动夜间消费的有力手段。

在台山，后备厢集市多地开花，一个个特色鲜明的后
备厢摊位，仿佛夜色下的珍珠项链，成为城市一

道新风景。8月27日，记者走访了台山的
几大后备厢集市。

文/图 江门日报记者 陈方欢
通讯员 谭文清

8月27日晚上8时，夜幕落下，位于台城舜
德路的嘉裕花园小区附近，悬挂在汽车后备厢
的LED彩灯和立式荧光板纷纷亮起，照亮了一
小片夜空。5米宽的过道上，市民纷沓而来，空
气中弥漫着咖啡香和香水味。

有别于一般的地摊，后备厢集市依靠时尚
的设计、蒸汽朋克的独特氛围，在城市的夜晚
中流行起来，吸引了大批年轻人。

人称“红中夫妇”的余君鸿、黄慧中，是台
山最早一批加入后备厢集市的摊主之一。他
们原先是汽车销售人员，受疫情影响，两人决
定转行，摆摊卖咖啡和茶饮。

“一半为生活，一半为梦想，我们努力地经
营着移动咖啡车。”看着自己一手打造的移动
咖啡车，余君鸿的眼里有了希望。2021年 5
月，余君鸿从车行离职，买了心仪很久的小车，
开始动手改装。“从构思到一点一滴的改装，我
们全程参与。”余君鸿表示，为了出摊，除了购
买小车的费用，他还先后花费5万多元购置摆
摊设备、改装车辆。

历经两个多月的筹备，2021年 7月的一
天，夫妻俩怀着忐忑的心情，开着移动咖啡车
到金星湖湿地公园出摊。“我们下午三四时就
要做好各种准备，晚上7时多开始出摊。我们
很幸运，创业初期竞争小，所以能够坚持下
来。”虽然辛苦，但余君鸿觉得很快乐。为了让
这一事业长久经营下去，每次出摊后，无论多
晚，他都会和妻子一起把周围的垃圾清理干
净，再回家休息。

随着金星湖湿地公园摆摊的人越来越多，
余君鸿嗅到了危机，他果断转战至水步镇，又
成为最早一批利用汽车后备厢在乡镇摆摊的
摊主之一。

“谢谢我妻子陪我
一起熬，陪我大冬天出摊，
陪我慢慢积攒熟客。”余君鸿
表示，由于保持创新、保证出品
质量，他们的生意逐渐好了起来，
白天也有熟客点单，让他们开车上
门制作茶饮和咖啡。“我们的出品越来
越受大家认可，下一步，我希望自己能
够开店，毕竟摆摊不是长久之计。”余君
鸿说。

相比“红中夫妇”的努力创业，“90后”
张玲（化名）出摊则显得太过“佛系”。

“今天休息，大家不要扑空了。”张玲在顾
客微信群里通知大家。对于她来说，改造汽车
后备厢摆摊纯粹是体验生活，出摊时间并不固
定。“我喜欢做甜品和茶饮，希望有人品尝、给
出意见，但并不需要每天都出摊。”因此，张玲
每次出摊，汽车后备厢里都会摆出新品，她希
望通过这种形式，让更多人品尝她的手艺。“这
也是为了后续开店做准备。”她说。

问及生意，张玲表示，每天大概有三四百
元流水，扣除成本，大概能有200元利润。“虽然
我不是每天都出摊，但是因为出品不错，每次
出摊还是有不少‘粉丝’来光顾。”她笑着说。

“红中夫妇”和张玲的情况，并不能代表后
备厢集市的所有摊主，大家摆摊的原因不一而
足。据记者走访了解，大致可以归类为四个
原因——受疫情影响，开车出来摆摊创业，
多个选择多条路；下班后利用时间做副业，
能赚一点是一点；自己有店面，摆摊是为店
铺提升影响力，多个圈子多个客户；摆摊
不为赚钱，只为分享快乐，多点快乐就
少点烦恼。

后备厢集市活跃了城市“夜经济”，满足
了人们多样化的消费需求，但也存在不少问
题。比如，交通环境、食品安全、垃圾处理等，
这给市容市貌与城市管理带来不少挑战。

台城金星湖湿地公园是台山自发形成的
最早的后备厢集市所在地，也是第一个被叫
停的后备厢集市。“摊位多了以后，占用了大
量公共车位，妨碍了大家来这里散步、休憩。”
对于金星湖湿地公园曾经有过的后备厢集
市，市民伍卫群有很大意见。“公园应该有公
园的样子，不应该出现摆卖现象。”他说。

由于市民意见较大，相关部门叫停了金
星湖湿地公园后备厢集市，并加派城管队员
巡逻，防止“死灰复燃”，这让年轻的摊主们纷
纷寻求从“野生”走向“正规”的路径。在这之
后，台城南区的星光城、保利、新宁体育馆南
门广场、钜悦广场、万达广场，东区的嘉裕花
园、富居天禧等地的后备厢集市相继开业。

梅仕荣是嘉裕花园后备厢集市项目的负
责人，从今年7月25日开始，每天他的主要工
作就是做好各项服务，确保集市正常营业。

“我们希望通过开办集市，带动人气。”梅仕荣
表示，为了吸引更多摊主前来出摊，小区物业
除了提供水电、清洁等服务，还时常举办活动
吸引顾客，如发放消费券，以此刺激消费，营
造商业氛围。

喜欢后备厢集市的，还有大型商圈，对于
它们来说，这是一种“小而潮”的“引流”方式。

位于台城南区的万达广场后备厢集市，
从今年7月底开始对外营业。陈晓明是这个
后备厢集市的召集人之一，也是“巷子里”移
动咖啡车的经营者之一，作为曾在金星湖湿
地公园出摊的摊主，她深知后备厢集市的“网
红”属性。“从开业到现在，我们没有做过任何
宣传，依然积聚了大量人气。”陈晓明说。

“我们每个星期都会举办活动，以此吸引
人气。”同样作为召集人的李泽荣也在为万达
广场后备厢集市而忙碌，他希望能在这里打
造一个特色夜市，并且长期经营下去。

后 备
厢集市作为一
种情绪表达和潮
流文化传播的场所
应运而生，这种新型
的旅游业态和消费业
态，给予了市民游乐的场
地，也给年轻人搭建了丰富
的社交场景。

记者走访发现，各个后备
厢集市氛围轻松惬意，消费者
和商家围坐闲聊，宛若亲朋好
友，不少年轻人还专门前来“打
卡”拍照。

“我觉得后备厢集市挺好玩的，
我喜欢这种氛围！”消费者黄月圆表
示，她常常约上三五好友，在某个摊
位坐下，点杯饮料畅饮畅聊。“现在后
备厢集市规范了很多，也有专人管
理，不用担心有问题。”她说。

对于后备厢集市的流行，消费者
区先生表示，其实这并不算新潮。“现
在的后备厢集市就是原来的灯光夜
市，只是增添了一些新元素，体现了
当下年轻人新的生活理念。”他说，
台城的“牛屎巷”（革新路一带）、人
工湖、地王广场等，20世纪90年代
均有过灯光夜市，特别是“牛屎
巷”，与香港庙街十分相似，因此
有“香港街”的别称。“有鉴于原
来的灯光夜市，后备厢集市只
要管理到位，相信能提振消
费活力，打造全新的城市景
观。”他说。
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实际上，去掉
“后备厢”这个前缀，

摆摊、夜市这些关键词都
绕不开城市管理、食品安全

这些老生常谈的问题。后备
厢集市想要保持发展活力、行稳

致远，需要多方共同发力，在这当
中，既规范又有温度的监管是其健

康有序发展的保障。
记者从台山市城市管理和综合执

法局了解到，为解决后备厢集市产生的
垃圾问题，该局加强了环境卫生保洁，增
加了垃圾分类桶、分类投放点和分类投放
亭，同时督促城区清扫保洁服务单位广东
绿润环境科技有限公司加强垃圾的及时清
扫、收集、运输，全力做好城区夜间经营的卫
生保洁工作。

为解决后备厢集市的审批问题，台山市
城市管理和综合执法局将夜间经济集聚区建
设管理涉及该局的各类审批事项，全部纳入
台山市行政服务中心综合服务窗口办理事项

范围，并按照《台山市推动夜间经济发展实施方案》
要求，推行“一次申请、并联审批、同时发证”，压缩办
理时限，提高审批效率。

此外，台山市城管执法局对夜间经济集聚区和
示范项目的夜间摆卖实行宽容监管，在避免油烟噪
音扰民的前提下，允许市场主体在红线范围内开展

“外摆点”试点以盘活市场，拉动消费。同时，配合相
关部门规范夜间经济经营时间、地点、音量，合理规
划临时摆卖区，引导摊主文明经营，保障市容市貌规
范有序。今年8月上旬，该局还联合台山市科工商务
局、台山市市场监管局、台城街道办，组织相关物业
管理单位，召开关于加强城区夜间经济集聚区管理
工作会议，明确各部门管理职责，强调经营者必须服
从食品安全、油烟噪音排放等管理要求。

在相关职能部门的引导下，目前，台山后备厢集
市这种新业态正逐步进入规范化轨道。

“我们每天晚上都加强巡逻，控制集市音量，避
免影响周边住户。”梅仕荣说。

“我们对各个摊主提出了要求，特别是在卫生、
气味、音量方面，做到不扰民。”陈晓明表示，大家创
业不容易，只有规范经营，才能长久经营下去。

后备厢集市为什么会火？广东省科
学院博士后张智颖认为，这是因为后备
厢集市具有“3D（低）”特质。

一是创业门槛低。从业者没有
店铺租金压力，也不需要太高的学

历、技能要求，很多人只要支个
小摊，或者打开私家车后备厢

就能营业。
二是失败风险低。

船小好调头，从业者
即便失利，损失

也 不 会 太
大 ，并

能迅速转行或改变经营策略。
三是商品价格低。没有房租、水电费用，以及

人工成本的压力，商品价格自然低，这让消费者拥
有了更多选择，可以享受更多实惠。

对于后备厢集市的后续发展，张智颖表示，从
积极的影响来看，这种新业态值得鼓励支持。首
先，它在一定程度上缓解了就业问题。受疫情影
响，不少行业出现经营困难，有人面临就业压力，后
备厢集市因“3D（低）”特质而提供了更多就业机
会，对社会稳定有着正面作用。其次，它可以缓解
疫情给经济发展带来的压力，释放消费潜力。第
三，它可以成为一张城市名片，为现代化城市增添
烟火气。第四，它能够满足多层次的消费需求，推
动城市经济向更高质量发展。

摆摊理由
有人为了生计 有人分享快乐

部门意见
既要“绚烂绽放”也要规范管理

专家建议
具有“3D（低）”特质 值得鼓励支持

记者手记

一辆小车就是一个摊位一辆小车就是一个摊位，，一个简约而文艺的一个简约而文艺的““店铺店铺””就这样搭起来了就这样搭起来了。。

后备厢集市不定期举后备厢集市不定期举
办活动办活动，，聚拢人气聚拢人气。。


